

## Agradecimientos

El presente trabajo ha sido realizado en su mayor parte -muestreos de campo, elaboración de encuestas, análisis de resultados- en la Estación Agrícola Experimental de León (Consejo Superior de Investigaciones Científicas).

Los pastores y ganaderos -trashumantes y trasterminantes- que aún acuden a las montañas del norte de León han sido, a través de jornadas de convivencia en las cañadas, pueblos y dehesas, la principal fuente de información para la realización de este estudio. Queremos agradecer su colaboración y les dedicamos el trabajo en señal de reconocimiento y valoración de su oficio.

Parte de los resultados presentados en el capítulo relativo al uso de los puertos y comunales han sido obtenidos gracias al apoyo de la Diputación Provincial de León, a través de un Convenio de Colaboración con el CSIC.

La elaboración de las gráficas y tablas sobre el uso de las cañadas ha corrido a cargo de Ángel Armero. Miguel Ángel Muñoz Yanguas y Salvador Rebollo han participado en los trabajos que sirvieron de base para realizar el capítulo sobre caracterización física y uso de los puertos (GÓMEZ SAL *et al.*, 1990 y 1991).